

# Las dimensiones de la desigualdad en la larga duración. Economía, sociedad, cultura y política en el espacio rioplatense, siglos XVI a XX

## Volumen I

Noemí Goldman y Julio Djenderedjian

María Elena Barral

María Elena Imolesi

Gabriel Di Meglio y Raúl O. Fradkin

Lucas Rebagliati

Daniel Santilli, Julio Djenderedjian y Gustavo Paz

Emiliano Salas Arón

004

2<sup>da</sup> Serie  
Diciembre 2022



**FILO:UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras

INSTITUTO DE HISTORIA  
ARGENTINA Y AMERICANA  
DR. EMILIO RAVIGNANI



**Las dimensiones de la desigualdad  
en la larga duración. Economía,  
sociedad, cultura y política en el  
espacio rioplatense, siglos XVI a XX**  
**Volumen I**

Noemí Goldman y Julio Djenderedjian

María Elena Barral

María Elena Imolesi

Gabriel Di Meglio y Raúl O. Fradkin

Lucas Rebagliati

Daniel Santilli, Julio Djenderedjian y Gustavo Paz

Emiliano Salas Arón

---

**Universidad de Buenos Aires (UBA)**

**Rector:** Dr. Ricardo Gelpi

**Vicerrector:** Cr. Emiliano Yacobitti

**Secretario de Ciencia y Técnica:** Ing.  
Sebastián Civallero

---

---

**Consejo Nacional de Investigaciones  
Científicas y Técnicas (CONICET)**

**Presidente:** Dra. Ana María Franchi

**Vicepresidente de Asuntos Científicos:**  
Dr. Mario Martín Pecheny

**Vicepresidente de Asuntos Tecnológicos:**  
Dr. Roberto Daniel Rivarola

**Directores:**

Dr. Alberto Rodolfo Kornblihtt

Dra. Graciela Ciccía

Dr. Manuel García Solá

Dra. Luz Marina Lardone

Dr. Félix Daniel Nieto Quintas

---

---

FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS DE LA UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

---

Decano Ricardo Manetti	Secretario de Investigación Jerónimo Ledesma	Consejo Editor Virginia Manzano Flora Hilert Marcelo Topuzian María Marta García Negroni
Vicedecana Graciela Morgade	Secretaria de Posgrado Claudia D'Amico	Fernando Rodríguez Gustavo Daujotas Hernán Inverso Raúl Illescas Matías Verdecchia Jimena Pautasso Grisel Azcuy Silvia Gattafoni Rosa Gómez Rosa Graciela Palmas Sergio Castelo Ayelén Suárez
Secretario General Jorge Gugliotta	Secretario de Transferencia y Relaciones Interinstitucionales e Internacionales Martín González	Directora de imprenta Rosa Gómez
Secretaria de Asuntos Académicos Sofía Thisted	Secretario de Hábitat e Infraestructura Nicolás Escobari	
Secretario de Hacienda y Administración Leandro Iglesias	Subsecretaria de Bibliotecas: María Rosa Mostaccio	
Secretaria de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil Ivanna Petz	Subsecretario de Publicaciones Matías Cordo	

---

**INSTITUTO DE HISTORIA  
ARGENTINA Y AMERICANA**  
**DR. EMILIO RAVIGNANI**



**Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani" (UBA / CONICET)**

**Directora:** Dra. Noemí Goldman

**Vicedirector:** Dr. Julio Djenderedjian

Serie (2da) CUADERNOS DEL INSTITUTO RAVIGNANI

**Directora:** Noemí Goldman

**Coordinador:** Roberto Schmit

**Comisión de Edición:**

Omar Acha

Hernán Camarero

Magdalena Candiotti

Laura Cucchi

Juan Alejandro Pautasso

Martha Rodríguez

Daniel Santilli

Nora Souto

Editorial de la Facultad de Filosofía y Letras

Serie de revistas especializadas

Colección Cuadernos del Instituto Ravignani N° 4

ISSN 1514-2914 (impresa)

ISSN 2525-1066 (en línea)

© Facultad de Filosofía y Letras (UBA), Instituto de Historia Argentina y Americana  
"Dr. E. Ravignani"

Subsecretaría de Publicaciones

Puan 480 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires - República Argentina

publicaciones.investigacion@filo.uba.ar

<http://publicaciones.filo.uba.ar>

# Tabla de contenido

Los estudios sobre la desigualdad en el marco del Proyecto de Unidad Ejecutora (PUE) del Instituto Ravignani <i>Noemí Goldman y Julio Djenderedjian</i>	9
El bajo clero rioplatense a fines del período colonial: una dimensión de la desigualdad al interior de la Iglesia católica <i>María Elena Barral</i>	15
“Contentos con la suerte de Marta”. Los coadjutores temporales en la Compañía de Jesús (Siglos XVI al XVIII). La desigualdad jerárquica entre lo espiritual y lo temporal <i>María Elena Imolesi</i>	37
El “dogma de la igualdad” y la crisis de autoridad en el litoral rioplatense a principios del siglo XIX <i>Gabriel Di Meglio y Raúl O. Fradkin</i>	77
Los miserables del Nuevo Mundo. Pobreza, desigualdad y justicia en Buenos Aires a fines de la época colonial <i>Lucas Rebagliati</i>	121

La historia de la desigualdad en el marco del Instituto Ravignani <i>Daniel Santilli, Julio Djenderedjian y Gustavo Paz</i>	177
Cambio y continuidad en la estructura ocupacional de las regiones argentinas durante la modernización económica (1870-1940) <i>Emiliano Salas Arón</i>	201

# La historia de la desigualdad en el marco del Instituto Ravignani

Daniel Santilli<sup>1</sup>, Julio Djenderedjian<sup>2</sup> y Gustavo Paz<sup>3</sup>

La preocupación por la desigualdad, o por la distribución de los bienes para ser más específicos, es un tópico muy antiguo del debate de la economía política. Los fisiócratas, con François Quesnay o Robert Turgot, en particular, se preguntaron por las causas de las desigualdades como una consecuencia lógica de sus estudios sobre el origen de la riqueza. Desde entonces el tema no dejó de formar parte de la agenda de los economistas. Sin embargo, a mediados o finales de la década de 1970, en el mundo occidental desarrollado comenzó a verificarse (primero en forma fragmentada, pero luego de manera más general) un aumento de la divergencia en los ingresos de la población al interior de un mismo país, o incluso entre naciones. De esa forma, el tema adquirió creciente visibilidad, acaparando la atención de diversos estudiosos que analizaron y discutieron el fenómeno.

A partir de inicios de la década de 1990 ese debate se revitalizó a nivel mundial, en parte por el rápido crecimiento de algunas naciones asiáticas (que acortó velozmente la brecha entre estas y las desarrolladas, y puso en tela de juicio los presupuestos originales sobre el

---

<sup>1</sup> Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” (UBA-CONICET).

<sup>2</sup> Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” (UBA-CONICET).

<sup>3</sup> Universidad Nacional de Tres de Febrero / Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” (UBA-CONICET).

desarrollo y sus consecuencias) y en parte por el progresivo aumento en la concentración de riqueza medida al interior de esas economías y de las otras ya desarrolladas, que se volvió una tendencia cada vez más clara a medida que avanzaba el siglo XXI. Se revisaron de ese modo las convenciones aceptadas, entre ellas sobre todo la clásica interpretación de Simon Kuznets, que en síntesis postulaba que en la pobreza las naciones son, a su interior, relativamente igualitarias; pasan a ser más desiguales en una primera etapa del desarrollo capitalista, y esa desigualdad se ralentiza y aun revierte a medida que aquel desarrollo se consolida. El debate fue adquiriendo volumen a medida que se discutían decisiones impositivas o de política pública a adoptar para promover el crecimiento económico y se evaluaban sus efectos sobre la concentración de riqueza y los beneficios que algunas de esas medidas significaban, en particular para ciertos grandes conglomerados corporativos, mientras a la vez decrecía la porción de renta captada por franjas significativas de la población. La irrupción de la economía del conocimiento, con su correlato de grandes transformaciones en los flujos de inversión y transferencias de riqueza en función de agregados de capital humano, fue asimismo otro fenómeno que incentivó las discusiones, que llegaron incluso a tener gran impacto mediático. Distintos analistas del tema, como T. Piketty, B. Milanovic, F. Bourguignon, D. McCloskey, entre otros, no solo fueron confirmando las tendencias sino que se adentraron en posibles interpretaciones, tanto de las causas como de las consecuencias de esa desigualdad creciente.

De esa forma, se fue haciendo cada vez mayor el interés por estudiar la evolución de la desigualdad en el largo plazo y en perspectiva histórica, con el fin de entender mejor la relación entre ese fenómeno, el crecimiento, la industrialización y el desarrollo. En el camino de esa mirada retrospectiva, la tarea, encarada inicialmente por economistas, sociólogos y demógrafos, fue incorporando también a los

historiadores. Se buscó utilizar información no recopilada con el objetivo de estudiar la desigualdad, pero disponible para períodos alejados en el tiempo, con el fin de obtener mediciones del patrimonio o de los ingresos en esas épocas pasadas, y así lograr proyecciones largas y comparables. Esa información, contenida en fuentes de diverso tipo (padrones y censos, inventarios de bienes de fallecidos, registros impositivos) era conocida por la historia económica desde siempre, pero su uso para medir la riqueza de una población dada (algo que no estaba en el propósito de quienes la habían reunido) implicó desarrollar nuevas estrategias para equilibrar los sesgos que ofrecían, para lo cual se hacía necesario comprender a fondo la época que retrataban.

En lo que respecta a nuestro país, estos análisis reconocen antecedentes en los estudios de Lyman Johnson, efectuados mediante análisis de inventarios post-mortem.<sup>4</sup> Asimismo, una línea de estudios muy prometedora, que utiliza los datos de altura de los reclutas para establecer índices de bienestar, comenzó a ser desarrollada por Ricardo Salvatore, con resultados sumamente interesantes que pueden relacionarse con las mediciones de desigualdad, aunque ese no sea su objetivo principal.<sup>5</sup>

Una nueva etapa se abrió con los análisis sistemáticos que comenzaron en el Instituto Ravignani, bajo la dirección y el impulso de Jorge Gelman.

Haciéndose eco de esas tendencias internacionales, el grupo que él lideró se encargó de analizar la distribución de bienes durante

---

<sup>4</sup> Johnson (1994); Johnson y Frank (2006).

<sup>5</sup> Salvatore y Baten (1998). Desde ya, las diferencias de altura de los reclutas son un indicador de calidad de vida (y por tanto de acceso a bienes) de carácter biológico, y por tanto muy confiable.

el siglo XIX, en principio en Buenos Aires, luego extendiéndose a otras provincias. Se revisaron a partir de allí fuentes que habían sido hasta entonces poco trabajadas, en particular listados de riqueza poseída por contribuyentes de impuestos directos, creados a principios de la época independiente por el gobierno de la provincia de Buenos Aires, previo análisis de su verosimilitud, probada con estrategias de validación propias de la ciencia histórica.

La novedad fue la aplicación de metodologías elaboradas por los analistas económicos de la actualidad a dichos listados previa adecuación a la época y al contexto históricos. Dichos instrumentos fueron, entre otros, el coeficiente de Gini, la curva de Lorenz, y el análisis por deciles y percentiles de la distribución de los bienes entre los contribuyentes, así como la incorporación de estrategias para ampliar el análisis al universo total, ya que lo usual era que solo existiera información sobre el núcleo de poseedores de alguna riqueza, quedando fuera el resto. Los trabajos comenzaron en 1999 y el año siguiente se presentó el primer análisis, al que continuaron otros dos en 2002. Entre ese año y 2004, se publicaron tres artículos en revistas especializadas, concretándose asimismo la edición de un libro en 2006, que cubría el período 1825-1839.<sup>6</sup> Los desafíos de esa primera etapa fueron muy significativos: en primer lugar, por el carácter mismo de las fuentes principales. Por tratarse de registros de un nuevo impuesto (la Contribución Directa), al inicio el grado de cobertura y de efectividad recaudatoria distaban mucho del alcance previsto por la ley; sin embargo, la necesidad fiscal implicó que se introdujeran diversas modificaciones que mejoraron notablemente la representatividad de la información, en tanto reflejos del universo de poseedores de riqueza. La combinación de aquellos registros con los censos de la época (que dieron una imagen aproximada de la

<sup>6</sup> Gelman y Santilli (2006).

población total y de las unidades familiares, sujetos ideales de la medición) permitió contar con un panorama bastante certero de la riqueza total de la campaña y de su distribución. El resultado de esa imagen mostró una heterogeneidad bastante grande, es decir mucha desigualdad en el reparto de las fortunas, si bien no era superior a otras regiones similares del mundo occidental de esos años.

Jorge Gelman, el impulsor de la sistematización de estos estudios, bregó, en la segunda mitad de la primera década del siglo XXI, por la ampliación del equipo de manera tal de cubrir la mayor parte del territorio de la futura Argentina. Así se incorporaron investigadores que trabajaron sobre las provincias de Jujuy, Salta, Tucumán, Mendoza, Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos y la ciudad de Buenos Aires. La escasez de fuentes y su precariedad forzó a buscar y ensayar metodologías que se adecuaban a tales condiciones, y a elaborar cruces de información para lograr completar los faltantes. En buena medida, ello limitó muchos de esos estudios a la segunda mitad del siglo XIX, ya que recién al iniciarse la misma comenzaron a establecerse registros impositivos más confiables. La desorganización de los archivos de muchas provincias del interior, e incluso su destrucción, complicó también el uso de fuentes que habían brindado buen resultado, como los inventarios post mortem. Por ello, mientras que para Buenos Aires se sabe bastante bien cómo fue el recorrido de la desigualdad durante la crucial primera mitad del siglo XIX, en cambio para el interior las mediciones cuantitativas aún tienen largo camino por delante.<sup>7</sup>

Para avanzar en forma homogénea y poder así consolidar los hallazgos, confrontar los resultados parciales, y converger hacia una imagen más completa del futuro país, en esta etapa se estudió asimismo

---

<sup>7</sup> De todos modos se ha avanzado mucho en comprender los sectores populares del interior en los últimos años (por ejemplo Parolo, 2008).

la campaña de Buenos Aires durante la segunda mitad del XIX. Se analizaron así los listados de contribuyentes de 1855 y 1867, cuyo estudio confirmó que, aun con falencias, podían dar una imagen bastante coherente de la distribución de la riqueza rural en una época de fuertes cambios. Estas diferentes imágenes permitieron revisar también la movilidad social entre 1839 y 1867. A su vez, los resultados obtenidos motivaron el estudio de otras fuentes relacionadas con salarios y precios a fin de lograr mediciones del poder de compra de los ingresos, que es una medida alternativa y más aceptada en la actualidad para verificar la distribución del acceso a bienes y servicios. Al mismo tiempo, esos estudios de salarios y precios brindarían material de base para muchos otros resultados, y completarían la labor ya realizada por otros investigadores.<sup>8</sup>

Hacia 2010 los avances en el estudio de las diversas provincias que se habían encarado habían ya alcanzado madurez, habiéndose presentado resultados en diversas reuniones científicas, tanto de la Asociación Argentina de Historia Económica, su similar uruguaya, varios de los Congresos Latinoamericanos de Historia Económica y los World Economic History Congresses, y existiendo ya artículos publicados en revistas de primer nivel. Esos resultados incluyen no sólo análisis cuantitativos, sino también avances cualitativos. Las investigaciones habían también aprovechado un abanico muy amplio de fuentes: por ejemplo, para los estudios sobre la distribución de la tierra se emplearon catastros e inventarios además de registros fiscales; para la recopilación de datos de salarios y precios, se utilizaron libros conventuales, contabilidades empresariales, cuentas de obras de albañilería y registros de gastos de estancias.

---

<sup>8</sup> Entre ellos, cabe mencionar los estudios pioneros de Johnson (1990) y Cuesta (2009) para Buenos Aires.

Esos progresos brindaron la oportunidad de compilar un libro, *El mapa de la desigualdad*, publicado en 2011, que reunió trabajos sobre cada una de las provincias citadas. Los textos seguían la evolución de la desigualdad desde la primera mitad del siglo hasta la década de 1870, haciendo los correspondientes estudios comparativos. Se incluyeron análisis sobre la ciudad y provincia de Buenos Aires, Santa Fe, Entre Ríos, Mendoza, Tucumán, Salta y Jujuy.

El avance hacia el fin del siglo XIX condujo a estudiar una fuente muy rica, como es el censo nacional económico de 1895, que permitía continuar esclareciendo la evolución de varias de las provincias incluidas en los objetivos del equipo. También se pudo completar el largo siglo XIX llegando hasta 1914, en el caso de la provincia de Buenos Aires, por el hallazgo fortuito de un enorme registro mimeografiado, la primera edición de la Guía de Contribuyentes, correspondiente a ese año. Esta contiene los datos de alrededor de 450.000 parcelas (propietario, tamaño en metros cuadrados, valuación, datos de catastro, impuestos pagados, etc.). La calidad, amplitud y variedad de estas fuentes hacen que estos trabajos, aun cuando ya se han traducido en varias publicaciones, todavía no se hayan completado. Solo muy recientemente se terminó de procesar la totalidad de los registros correspondientes a la Guía de 1914, cuya información, aun siendo muy confiable, contiene algunos errores de transcripción o de cálculo que es preciso resolver; ello, y las posibilidades de la base de datos resultante, auguran sin embargo buen futuro a las tareas relacionadas con ella.

Establecido el marco general de la desigualdad, surgieron otras preguntas, en particular las relacionadas con el nivel de vida de los pobladores. Como sabemos, una sociedad profundamente desigual puede mantener un nivel de vida aceptable o aun alto para parte importante de su población, en relación con otras más igualitarias pero también más pobres, al menos durante un cierto tiempo, y por

diversos motivos económicos, sociales y políticos. La aplicación de metodologías novedosas como el estudio de las canastas de consumo, ideado por R. Allen, fue el instrumento elegido. Este consiste en conformar una canasta básica mínima necesaria para el sostenimiento y la reproducción de la fuerza de trabajo basada en fuentes que revelaban el consumo de la población, con el agregado de bienes no alimentarios necesarios para el mismo fin. Este herramental se aplicó a las provincias y regiones que contaban con fuentes adecuadas para ese cometido. A partir de 2014 estos análisis comenzaron a destacarse entre la diversidad de trabajos del equipo, los que fueron presentados en diversos congresos nacionales e internacionales, que los introdujo en un debate internacional sobre el nivel de vida. Los resultados se extendieron a todo el largo siglo XIX, publicándose en 2020 una compilación, *Niveles de vida en un país en ciernes*, libro que reúne trabajos sobre prácticamente las mismas regiones que el libro anterior, pero extendiendo el período tratado a casi dos siglos, con estudios que arrancan en 1700.

Pero aún no se completaba el panorama del ingreso de la población. Se sabía bastante sobre salarios en varias de las jurisdicciones trabajadas, pero muy poco acerca del ingreso de los campesinos, o pequeños productores independientes, desde que tenían acceso a parte de los medios de producción. El principal inconveniente al respecto es la falta de información en torno al nivel de su producción individual. Hasta ahora, lo poco que se ha avanzado corresponde a fines del siglo XVIII, a partir de datos de los diezmos, y a fines del XIX gracias a los datos proporcionados por el censo de 1895. Por ahora parece difícil llenar el lapso intermedio. Es una asignatura pendiente, que no puede cubrirse solo recurriendo a salarios, cuya parte en el ingreso familiar varió mucho a lo largo del tiempo, y no necesariamente fue siempre la principal.

Otra vía adicional utilizada fue el análisis de la distribución funcional del ingreso, o de un cálculo inspirado en sus bases fundamentales, que pudiera suplantarla si no se cuenta con la suficiente información. Como se sabe, básicamente esa alternativa intenta averiguar qué porcentaje de la producción retribuye al capital y cuál al trabajo. Un serio inconveniente es poder superar la instancia de aumento de la masa de asalariados, que influye en el incremento de la proporción del producto hacia los trabajadores sin que en realidad modifique el ingreso personal; ese aumento se debe, entre otras cosas, a la generalización de la forma de retribución salarial formal, presente sobre todo desde las últimas décadas del siglo XIX en las ciudades principales; pero que era relativamente rara (comparada con ingresos familiares de otro tipo) tanto antes de esa fecha como en las áreas rurales. Por otro lado, aun cuando se analicen las últimas décadas del siglo XIX y las primeras del XX, hay cambios a veces bruscos determinados por cuestiones monetarias, o de oferta y demanda puntual, que pueden variar en forma sustantiva los porcentajes de captación de renta de cada sector.

Desde su inicio, estas investigaciones estuvieron financiadas por la Universidad de Buenos Aires a través de subsidios UBACyT, por la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación (ANPCYT), en el marco de los proyectos PICT; y por el CONICET, instrumentados a través de sus similares proyectos PIP. Estos subsidios eran concedidos teniendo al Instituto Ravignani como lugar de trabajo. Además, las y los investigadores del interior recibieron apoyo financiero desde sus sedes, sean universidades o Institutos. En la actualidad, quienes integramos el equipo de investigación del Instituto Ravignani formamos parte del Proyecto de Unidad Ejecutora (PUE) otorgado por el CONICET, que estudia aspectos de la desigualdad que superan el

marco de la economía, y que involucra a más de 60 investigadores, incluyendo becarios doctorales y posdoctorales.

Debemos destacar también, entre las actividades realizadas en el propio Instituto Ravignani (y cuyo detalle puede consultarse al final), tres jornadas de discusión centradas en el tema de la desigualdad en el marco de la Red de Estudios Rurales (RER) y el Programa de Estudios Rurales (PROER), en las cuales los investigadores del Instituto contamos con comentarios de grandes especialistas del país y del exterior; asimismo, hubo varios talleres realizados dentro del PUE, en los que se presentaron y debatieron diversos trabajos de tipo más metodológico, y se dio forma a un análisis que va más allá de la desigualdad medible en términos económicos.

Quienes formamos parte del grupo que creara Jorge Gelman, cuya presencia se sigue extrañando, tenemos en carpeta numerosos proyectos para seguir avanzando con los estudios sobre la desigualdad y el nivel de vida en el largo siglo XIX y más allá de él. Algunas de las, por ahora, asignaturas pendientes se han marcado en este texto, y otras nuevas van apareciendo, por ejemplo el estudio de las regiones que se incorporaron a la sociedad blanca sobre el territorio que había sido dominado por los indígenas, tanto en el sur como en el noreste del país, así como el de la sociedad urbana que se conformó a principios del XX, con nuevas características, para lo cual será necesario aplicar metodologías novedosas. Otro desafío será continuar y culminar el análisis de los datos impositivos de 1914 de la provincia de Buenos Aires, que, como se dijo, incluye una enorme cantidad de registros de inmuebles, que dan cuenta no solo de la distribución de la propiedad fundiaria en la provincia más rica del país sino de la heterogeneidad de las tenencias, valores y formas de apropiación a lo largo de una geografía que aún en esa fecha relativamente tardía conservaba rasgos llamativos de su larga historia previa.

## **Miembros del equipo y regiones de estudio**

Bragoni, Beatriz (Mendoza)

Djenderedjian, Julio (Entre Ríos y Santa Fe)

Fandos, Cecilia (Jujuy)

Frid, Carina (Santa Fe)

Gelman, Jorge †

Guzmán, Tomás (Ciudad de Buenos Aires)

Martirén, Juan Luis (Colonias santafesinas)

Olguín, Patricia (Mendoza)

Parolo, María Paula (Tucumán)

Salas Arón, Emiliano (Evolución desigualdad nacional)

Sánchez, Gerardo (Desigualdad estados provinciales)

Santilli, Daniel (Provincia Buenos Aires, Córdoba y Santiago del Estero)

Schmit, Roberto (Entre Ríos)

## Publicaciones

### Libros

- » Gelman, J. (Comp.) (2011). *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX*. Rosario: Prohistoria.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2006). *De Rivadavia a Rosas. Desigualdad y crecimiento económico*. Buenos Aires: Universidad de Belgrano/Siglo XXI.
- » Parolo, M. P. (2008). "Ni súplicas, ni ruegos" *Las estrategias de subsistencia de los sectores populares en Tucumán en la primera mitad del siglo XIX*. Rosario: Prohistoria.
- » Santilli, D. (2019). *La desigualdad en la Argentina. Apuntes para su historia, de la colonia a nuestros días*. Rosario: Prohistoria.
- » Santilli, D. (Comp.) (2020). *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900*. Buenos Aires: Prometeo.

### Artículos<sup>9</sup>

- » Bragoni, B. (2011). Antes del alba: composición y distribución de la riqueza en Mendoza a través de fuentes fiscales e inventarios postmortem. En J. Gelman (Coord.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 219-260). Rosario: Prohistoria.
- » Bragoni, B. (2011). Recuperación y desigualdad económica en el interior rural argentino del siglo XIX. Un examen sobre la composición y distribución de la riqueza en la campaña de Mendoza a través fuentes fiscales (1866). *América Latina en la Historia Económica*, (35), pp. 211-244.

---

<sup>9</sup> No se incluyen los textos incluidos en los libros citados en el apartado anterior.

- » Bragoni, B. y Olguín, P. (2016). Salarios, precios y nivel de vida en Mendoza durante la transformación vitivinícola (1890-1914). *Folia Histórica*, (26), pp. 156-177.
- » Cuesta, E. M. (2009). *Precios, población, impuestos y producción. La economía de Buenos Aires en el siglo XVIII*. Buenos Aires: Temas Grupo Editorial.
- » Djenderedjian, J. (2008). Expansión agrícola y colonización en Entre Ríos, 1850-1890. *Desarrollo Económico*, 47(188), pp. 577-606.
- » Djenderedjian, J. (2019). Los costos de la modernización. Cambios en los factores tierra y trabajo en Entre Ríos, Argentina, entre 1830 y 1880. *América Latina en la Historia Económica*, 26(3).
- » Djenderedjian, J. (2020). Entre auge y crisis y en medio de la guerra. Producción ganadera y niveles de vida rural en Entre Ríos, 1840-1880. En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900* (pp. 163-188). Buenos Aires: Prometeo.
- » Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2012). La distribución de la riqueza rural. Entre tradición y modernidad. Los casos de la Colonia Esperanza y el distrito de Paraná durante la década de 1860. *Población & Sociedad*, 19(2), pp. 125-154.
- » Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2013). Los precios de los bienes en las fronteras bravías del Río de la Plata colonial: Santa Fe durante la primera mitad del siglo XVIII. *América Latina en la Historia Económica*, 20(2), pp. 35-64.
- » Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2015). Precios, producto agrario y niveles de vida en las fronteras rioplatenses, 1700-1810: una nueva mirada sobre el crecimiento económico tardocolonial. *Revista de Historia Económica - Journal of Iberian and Latin American Economic History*, 33(1), pp. 123-152.
- » Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2016). Los aforos de Alcabalas como fuente útil para el estudio de los precios en el Río de la Plata: metodología e interpretación sobre su evolución en la etapa virreinal (1782-1810). *Folia Histórica del Nordeste*, (26), pp. 74-94.
- » Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2020). Consumption Baskets and Cost of Living in Southern Late Colonial Brazil. Rio Grande, 1772-1823. *Revista de Historia Económica/Journal of Iberian and Latin American Economic History*, pp. 1-31. doi:10.1017/S021261099000405

- » Djenderedjian, J. y Santilli, D. (2017). The shift to 'modern' and its consequences: Changes in property rights and land wealth inequality in Buenos Aires, 1839-1914. En R. Congost, J. Gelman y R. Santos (Eds.), *Property Rights in Land. Issues in social, economic and global history* (pp. 74-90). Oxon-New York: Routledge.  
<https://doi.org/10.4324/9781315439969>
- » Djenderedjian, J. y Schmit, R. (2008). Avances y límites de la expansión agraria argentina: crecimiento económico y distribución de la riqueza rural en Entre Ríos (1860-1892). *Investigaciones en Historia Económica*, (11), pp. 75-106.
- » Djenderedjian, J. y Schmit, R. (2011). La distribución de la riqueza en Entre Ríos, 19840-1180: cambios en la inversión rural en un contexto difícil. En J. Gelman (Coord.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 139-170). Rosario: Prohistoria.
- » Fandos, C. (2008). El desarrollo capitalista en el campo tucumano del siglo XIX. Transformación productiva ganadera en Trancas. *Revista Historia Regional. Sección Historia*, (26).
- » Fandos, C. (2014). Enfitteutas, propietarios y arrendatarios en el departamento de Humahuaca. Estructura social y distribución de la riqueza en la década de 1860. *Estudios sociales del noa*, (14), pp. 41-61.
- » Fandos, C. (2016). Arriendo y desigualdad en las tierras altas de Jujuy (Argentina) a fines del siglo XIX. *Anuario de Historia Regional y de las Fronteras*, 21(1), pp. 133-157.
- » Fandos, C. (2016b). Niveles de vida de los arrendatarios de Cochinoca (Jujuy). Entre el dominio del marquesado de Tojo y la propiedad fiscal, siglo XIX. *Folia Histórica del Nordeste*, (26), pp. 178-201.
- » Fandos, C. (2019). Entre la Guerra del Paraguay y el levantamiento de Varela: manifestaciones socioeconómicas en Jujuy a mediados del siglo XIX. *Quinto Sol*, 23(2), pp. 1-20.
- » Fandos, C. A. y Parolo, M. P. (2011). La distribución de la riqueza en el Norte argentino. Tucumán y Jujuy, 1860-1870. En J. Gelman (Coord.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 333-370). Rosario: Prohistoria.
- » Fandos, C. A. y Parolo, M. P. (2014). Riqueza personal y rubros de inversión. Tucumán, Argentina, 1860-1870. *América Latina en la Historia Económica*, 21(2), pp. 199-232.

- » Fradkin, R., Gelman, J. y Santilli, D. (2018). *Juan Carlos Garavaglia y la historia agraria del área rioplatense. Un balance de 45 años*. Ponencia presentada en el XVI Congreso de Historia Agraria, Santiago de Compostela: SEHA.
- » Frid, C. (2011). Desigualdad y distribución de la riqueza en escenarios de crecimiento económico: Santa Fe, 1850-1870. En J. Gelman (Coord.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 95-138). Rosario: Prohistoria.
- » Frid, C. (2017). Precios y crisis en una economía rioplatense. Santa Fe (1790-1850). *América Latina en la Historia Económica*, 24(2), pp. 59-92.
- » Frid, C., Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2019). Los registros conventuales como fuente para la historia económica. Aproximaciones metodológicas a partir del caso de Santa Fe (Argentina), 1700-1850. *Historia Crítica*, (72), pp. 3-25.
- » Frid, C., Djenderedjian, J. y Martirén, J. L. (2020). Precios, salarios y niveles de vida en Santa Fe desde la época colonial hasta la crisis de independencia, 1700-1850. En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo 1700-1900* (pp. 33-68). Buenos Aires: Prometeo.
- » Gelman, J. (2005). Derechos de propiedad, crecimiento económico y desigualdad en la región pampeana. Siglos XVIII y XIX. *Historia Agraria*, (37), pp. 467-488.  
<http://www.historiaagraria.com/FILE/articulos/jorgegelman37.pdf>
- » Gelman, J. (2010). Cambio económico y desigualdad. La revolución y las economías rioplatenses. *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, 33, pp. 123-133.
- » Gelman, J. (2010b). La Gran Divergencia. Las economías regionales en Argentina después de la Independencia. En S. Bandieri (Comp.), *La historia económica y los procesos de independencia en la América hispana* (pp. 105-129). Buenos Aires: AAHE/Prometeo.
- » Gelman, J. (2013). Por una historia de la desigualdad en el largo plazo. Fuentes y métodos para medir la inequidad en épocas pre-estadísticas. *Procesos. Revista Ecuatoriana de Historia*, (38), pp. 59-72.
- » Gelman, J. (2015). La revolución, la cuestión de la tierra y la desigualdad en Buenos Aires y el Río de la Plata. En G. Caetano y A. Ribeiro (Coords.), *Tierras, reglamento y revolución. Reflexiones a doscientos años del reglamento artiguista de 1815* (pp. 129-150). Montevideo: Planeta.

- » Gelman, J. (2017). De la historia agraria a la historia de las desigualdades. *Anuario IEHS*, 32(2), pp. 47-58.  
[http://anuarioiehs.unicen.edu.ar/Files/2017%202/03%20Anuario%20IEHS%2032\(2\)%20a.Gelman.pdf](http://anuarioiehs.unicen.edu.ar/Files/2017%202/03%20Anuario%20IEHS%2032(2)%20a.Gelman.pdf)
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2002). Una medición de la economía rural de Buenos Aires en la época de Rosas. Expansión ganadera y diferencias regionales. *Revista de Historia Económica*, 20(1), pp. 81-106.  
<https://doi.org/10.1017/S0212610900009678>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2003). Distribución de la riqueza y crecimiento económico. Buenos Aires en la época de Rosas. *Desarrollo Económico*, 43(169).
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2004a). Las élites económicas de Buenos Aires en la época de Rosas. Patrones de inversión, movilidad y fragmentación en tiempos de cambio. *Prohistoria*, (8), pp. 11-38.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2004b). Expansión ganadera y diferencias regionales. La campaña de Buenos Aires en 1839. En R. Fradkin y J. C. Garavaglia, *En busca de un tiempo perdido. La economía de Buenos Aires en el país de la abundancia* (pp. 235-286). Buenos Aires: Prometeo.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2006). Entre la eficiencia y la equidad. Los desafíos de la reforma fiscal en Buenos Aires. Primera mitad del siglo XIX. *Revista de Historia Económica*, 24(3), pp. 491-520.  
<https://doi.org/10.1017/S0212610900000616>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2010a). Crecimiento económico, divergencia regional y distribución de la riqueza: Córdoba y Buenos Aires después de la Independencia. *Latin American Research Review*, 45(1), pp. 121-147.  
<https://doi.org/10.1353/lar.0.0121>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2010b). Una creciente desigualdad. La propiedad de la tierra en Buenos Aires entre 1839 y 1855. *Investigaciones en Historia Económica*, (18), pp. 11-33.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2011). ¿Cómo explicar la creciente desigualdad? La propiedad de la tierra en Buenos Aires entre 1839 y 1867. En J. Gelman (Comp.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 171-218). Buenos Aires: Prohistoria.

- » Gelman, J. y Santilli, D. (2013). Movilidad social y desigualdad en el Buenos Aires del siglo XIX: el acceso a la propiedad de la tierra entre el rosismo y el orden liberal. *Hispanic American Historical Review*, 93(4), pp. 659-684.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2014a). Los salarios y la desigualdad en Buenos Aires, 1810-1870. *América Latina en la Historia Económica*, 21(3), pp. 83-115. <http://dx.doi.org/10.18232/alhe.v21i3>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2014b). Mar de fondo. Salarios, precios y los cambios en las condiciones de vida de los pobladores de Buenos Aires en una época convulsa, 1810-1870. En D. Santilli, R. Fradkin y J. Gelman (Comps.), *Rebeldes con causa. Conflicto y movilización popular en la Argentina del siglo XIX* (pp. 121-148). Buenos Aires: Prometeo.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2015). Salarios y precios de los factores en Buenos Aires, 1770-1880. Una aproximación a la distribución funcional del ingreso. *Revista de Historia Económica - Journal of Iberian and Latin American Economic History*, (33), pp. 153-186. <https://doi.org/10.1017/s0212610915000075>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2016a). *¿El paraíso de los asalariados? Nuevas aproximaciones a la canasta de consumo y el nivel de vida de la plebe de Buenos Aires, siglos XVIII y XIX*. Ponencia. Lisboa: SEHA.
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2016b). Las paradojas de la libertad. La Independencia en el Río de la Plata y la desigualdad. *Mundo Agrario*, 17(35). <http://www.mundoagrario.unlp.edu.ar/article/view/MAe018>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2017). La desigualdad en el Río de la Plata rural durante el período colonial. Una aproximación desde los diezmos. *Ejes de Economía y Sociedad*, (1), pp. 69-85. <http://www.fceco.uner.edu.ar/index.php/free-extensions/revista>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2018a). La distribución de la riqueza en el Buenos Aires rural entre finales de la colonia y la primera mitad del siglo XIX. ¿Una desigualdad moderada y en declive? *América Latina en la Historia Económica*, 25(2), pp. 7-41. <http://dx.doi.org/10.18232/alhe.v25i3>
- » Gelman, J. y Santilli, D. (2018b). Wages and standards of living in the 19th Century from a comparative perspective. Consumption basket, Bare Bone

Basket and welfare ratio in Buenos Aires, 1825-1849. *Investigaciones en Historia Económica*, (14), pp. 94-106.

- » Guzmán, T. (2011). La distribución de la riqueza en la ciudad de Buenos Aires a mediados del siglo XIX. En J. Gelman (Coord), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 47-70). Rosario: Prohistoria.
- » Guzmán, T. y Santilli, D. (2013). Las condiciones de vida de los pobres en la futura Argentina. El largo siglo XIX. En G. Di Meglio y R. Fradkin (Comps.), *Hacer política. La participación popular en el siglo XIX rioplatense* (pp. 363-396). Buenos Aires: Prometeo.
- » Guzmán, T. y Schmit, R. (2020). Niveles de vida en Buenos Aires durante la primera mitad del siglo XIX (1824-1850). En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900* (pp. 189-210). Buenos Aires: Prometeo.
- » Guzmán, T. y Schmit, R. (2022). Precios, salarios y nivel de vida de los trabajadores no calificados en Buenos Aires durante la primera mitad del siglo XIX. *América Latina en la Historia Económica*, 29(1), pp. 1-27. doi:10.18232/alhe.1186
- » Martirén, J. L. (2012). Colonización agrícola y distribución de la riqueza inmobiliaria en la provincia de Santa Fe, Argentina, 1860-1870. *América Latina en la historia económica*, (38), pp. 47-71.
- » Martirén, J. L. (2020). Salarios reales y costo de vida en el mundo rural pampeano (Santa Fe, Argentina, 1857-1895). *Anuario IEHS*, 35(2), pp. 19-43. <https://doi.org/10.37894/ai.v35i2>
- » Olguin, P. y Bragoni, B. (2020). Salarios reales y subsistencia de los trabajadores de Mendoza durante la gran expansión. *Revista de Historia Económica/ Journal of Iberian and Latin American Economic History*, pp. 1-28. doi:10.1017/S0212610920000051
- » Parolo, M. P. (2000). Criadores, labradores, capataces y peones en la campaña tucumana en la primera mitad del siglo XIX. *Anuario del IEHS*, (15), pp. 353-380.
- » Parolo, M. P. (2005a). Categorías ocupacionales y actores económicos. Los sectores mercantiles de Tucumán (1800-1870). *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, 27, pp. 75-107.

- » Parolo, M. P. (2005b). Conflictividad, rebeldía y transgresión. Los sectores populares en Tucumán en la primera mitad del siglo XIX. *Estudios Sociales*, 29, pp. 25-50.
- » Parolo, M. P. (2005c). Nociones de pobreza y políticas hacia los pobres en Tucumán en la primera mitad del siglo XIX. *Población y Sociedad*, 12/13, pp. 133-168.
- » Parolo, M. P. (2015). Canastas de consumo y costos de subsistencia en Tucumán durante la primera mitad del siglo XIX. *Población & Sociedad*, 22(2), pp. 27-59.
- » Parolo, M. P. (2016). La evolución de los precios en Tucumán durante la primera mitad del siglo XIX. *Folia Histórica del Noreste*, (26), pp. 96-124.
- » Parolo, M. P. Ganarse la vida en tiempos de guerra. Los salarios en Tucumán en la primera mitad del siglo XIX. *Quinto Sol*, 23(2), pp. 1-23.
- » Parolo, M. P. (2020a). El empleo público en Tucumán (Argentina). Ramos, cargos y salarios durante la construcción del Estado provincial (1815-1854). *Tiempo y economía*, 7(1), pp. 169-209.
- » Parolo, M. P. (2020b). Estimación de niveles de vida a través de canastas de consumo. Tucumán a comienzos del siglo XIX. En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900* (pp. 69-98). Buenos Aires: Prometeo.
- » Parolo, M. P. y Fandos, C. A. (2011). Tierra, ganado y giro comercial. La distribución de la riqueza en la “próspera” Tucumán de la década de 1860. En J. Gelman (Coord.), *El mapa de la desigualdad en la Argentina del siglo XIX* (pp. 261-302). Rosario: Prohistoria.
- » Parolo, M. P. y Santilli, D. (Comps). (2019). La desigualdad. El progreso de las miradas. Homenaje implícito a Jorge Gelman. *Quinto Sol*, 23(2), pp. 1-5.
- » Salas Aron, E. (2021). ¿Smith o Kuznets en Argentina? La matriz laboral durante la primera globalización (1870-1914). *Tiempo y Economía*, 8, pp. 11-41.
- » Sánchez, G. (2015). Desigualdades regionales en la Argentina de la Belle Époque (1869-1914). *Ensayos de Economía*, (46), pp. 45-70.
- » Sánchez, G. (2017). Evolución económica de las provincias argentinas durante la Belle Époque (1880-1913). Un análisis a través de los recursos fiscales. *Tiempo y Economía*, 4(2), pp. 89-112.

- » Santilli, D. (2010). El papel de la tributación en la formación del Estado. La Contribución Directa en el siglo XIX en Buenos Aires. *América Latina en la Historia Económica*, (33), pp. 33-63.
- » Santilli, D. (2016a). ¿Por qué un dossier sobre desigualdad, distribución y nivel de vida en el siglo XIX? Introducción al dossier. *Folia Histórica*, (26), pp. 64-72.
- » Santilli, D. (2016b). El precio de la “modernidad”: La evolución de la desigualdad en la propiedad de la tierra en la campaña de Buenos Aires, 1839-1914. *Historia Agraria*, (69), pp. 73-103.  
[http://www.historiaagraria.com/FILE/articulos/HA69\\_\\_santilli.pdf](http://www.historiaagraria.com/FILE/articulos/HA69__santilli.pdf)
- » Santilli, D. (2020a). Consumption and Living Standards in Buenos Aires. Consumer Basket and Income between the late Colonial Age and the first half of the 19th Century. *Revista de Historia Económica/Journal of Iberian and Latin American Economic History*, 38(2), pp. 311-342. doi:10.1017/S0212610920000063
- » Santilli, D. (2020b). “Territorio Virgen”. La distribución de la tierra ocupada luego de la “conquista” del desierto. Buenos Aires, 1895. *Mundo Agrario*, 21(47), pp. 1-20.  
<https://doi.org/10.24215/15155994e140>
- » Santilli, D. (2020c). El nivel de vida en Buenos Aires en la primera mitad del siglo XIX. Una medición a través de canastas de consumo. En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900* (pp. 131-162). Buenos Aires: Prometeo.
- » Santilli, D. (2020d). Introducción. El armado del puzzle. El nivel de vida en la futura Argentina y adyacencias. En D. Santilli (Comp.), *Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900* (pp. 9-32). Buenos Aires: Prometeo.
- » Santilli, D. (2021). Después de la ocupación. ¿Cómo valorizar el capital productivo en las zonas anexadas con la “conquista del desierto”? Guaminí y Adolfo Alsina en 1895. *Estudios Rurales*, 11(24), pp. 1-26.  
<https://dialnet.unirioja.es/ejemplar/591925>
- » Santilli, D. (2019). *La desigualdad en la Argentina. Apuntes para su historia, de la colonia a nuestros días*. Rosario: Prohistoria.

- » Santilli, D. (2021a). Últimas imágenes del naufragio. La distribución de la tierra en los prolegómenos de la Primera Guerra Mundial. *Travesía*, 22(2), pp. 145-170.  
<http://www.travesia-unt.org.ar//pdf/volumen222/05-%20Santilli.pdf>
- » Santilli, D. (2021b). Una mirada desde abajo. Apuntes historiográficos sobre la desigualdad y el nivel de vida en la historia argentina, 1750-1900. *Anuario IEHS*, 36(2), pp. 237-257. doi:10.37894/ai.v36i2.1254
- » Santilli, D. y Gelman, J. (2016). Los estudios sobre el nivel de vida. La metodología de la canasta aplicada a la primera mitad del siglo XIX porteño. *Folia histórica del nordeste*, (26), pp. 136-138.
- » Schmit, R. (2016). Precios de los bienes importados en Buenos Aires, 1824-1850. *Folia Histórica del Noreste*, (26), pp. 140-154.
- » Schmit, R. (2019a). Evolution of prices for the measurement of various baskets of prices and inflation in Buenos Aires during the first half of the nineteenth century. *Revista de Historia Económica - Journal of Iberian and Latin American Economic History*.
- » Schmit, R. (2019b). Los precios en Buenos Aires durante un ciclo de guerra y de inestabilidad política, 1825-1835. *Quinto Sol*, 23(2), pp. 1-19.

**Jornadas de la Red de Estudios Rurales (RER) y del Programa de Estudios Rurales (PROER) sobre desigualdad, realizadas en el Instituto Ravignani. Participantes y ponencias.**

**“La distribución de la riqueza en la Argentina del siglo XIX”.  
Buenos Aires, 2 de diciembre de 2005.**

- » Beatriz Bragoni: “Mendoza 1866: apuntes sobre la distribución de la riqueza en dos departamentos de campaña”; Jorge Gelman y Daniel Santilli: “Crecimiento, distribución de la tierra y desigualdad. La provincia de Buenos Aires de Rosas a Mitre”; Gustavo Paz: “Las bases agrarias de la dominación de la elite: tenencia de tierras y sociedad en Jujuy (Argentina) a mediados del siglo XIX”; Julio Djenderedjian y Roberto Schmit: “Sombras detrás de un discreto crecimiento económico. La distribución de la riqueza en Entre Ríos, 1860-1880”. Comentarios de Luis Acosta.

### **“La desigualdad económica en la Argentina del siglo XIX”. Buenos Aires, 5 de abril de 2010.**

- » Tomás Guzmán: “Ricos, pobres y no tan pobres... El patrón de la distribución de la riqueza urbana en Buenos Aires, 1839”; Jorge Gelman y Daniel Santilli: “Las muchas explicaciones de la desigualdad: la propiedad de la tierra y el crecimiento económico de Buenos Aires entre 1839 y 1867”; Julio Djenderedjian y Roberto Schmit: “Cambios patrimoniales y distribución de la riqueza en Entre Ríos entre las décadas de 1840 y 1880”; Carina Frid: “Distribución de la riqueza y desigualdad en un contexto de cambio productivo: Santa Fe (1855-1870)”; Beatriz Bragoni: “Pautas de inversión y diferenciación social en una economía rural del interior argentino a través de los inventarios post-mortem (Mendoza, 1858-1874)”; Cecilia Fandos y Paula Parolo: “Riqueza, distribución y niveles de desigualdad en una economía de transición. Tucumán, 1860-1870”; Sara Mata: “Distribución de la riqueza y desigualdad social en la Provincia de Salta a mediados del siglo XIX”. Comentaristas: Luis Acosta, Luis Bértola y Eduardo Míguez.

### **“El mapa de la desigualdad II. Propiedad, salarios y precios en la Argentina del siglo XIX”. Buenos Aires, 30 de abril de 2014.**

- » Sara Mata: “Los derechos de propiedad en Salta en la primera mitad del siglo XIX”; Cecilia Fandos: “El ingreso agrario en Jujuy en la segunda mitad del siglo XIX. Aproximaciones metodológicas y primeras estimaciones”; Tomás Guzmán: “Estructura ocupacional urbana y condiciones de vida. Buenos Aires, 1820-1860”; Gerardo Sánchez: “Desigualdades regionales en la Argentina de la Belle Époque. Una aproximación a través de los PIBs provinciales”; Beatriz Bragoni y Patricia Olguín: “Salarios y precios en Mendoza durante la gran transformación (1870-1914)”; María Paula Parolo: “El consumo doméstico en Tucumán. Aproximación a partir de los registros de gastos del Convento de Santo Domingo (1816-1876)”; Julio Djenderedjian y Juan Luis Martirén: “Ciclos de inflación y deflación en una economía de frontera. Los precios en Santa Fe, 1700-1810”; Jorge Gelman y Daniel Santilli: “Salarios y precios de los factores en Buenos Aires, 1770-1880. Una aproximación a la distribución funcional del ingreso en el largo plazo”; Carina Frid: “Los precios de los bienes en el sur de Santa Fe en la primera mitad del siglo XIX”. Comentaristas: Luis Bértola, Eduardo Míguez, Pablo Gerchunoff y Roy Hora.

## **Talleres realizados en el Instituto Ravignani en el marco del Proyecto de Unidad Ejecutora (PUE) y como antecedentes del mismo.**

- » “Para una historia de la desigualdad”. 11 de abril de 2014. Panelistas: Jorge Gelman y Daniel Santilli.
- » “La historia económica argentina actual: problemas y líneas de investigación”. 24 de abril de 2015. Panelistas: Roberto Schmit y Martín Wasserman.
- » “Formas y representaciones de la desigualdad entre la Colonia y el siglo XIX”. 19 de abril de 2017. Panelistas: Magdalena Candiotti, Lea Geler, Florencia Guzmán, María Carolina Jurado y Ariel Morrone.
- » “Distintas caras de la desigualdad en el territorio argentino. Trayectorias e impugnaciones, siglo XVI al XX”. 14 de junio de 2017. Panelistas: Jorge Gelman, Julio Djenderedjian y Gabriel Di Meglio.
- » “Tensiones entre igualdad y ‘desigualdad’: Conceptos, normativas y prácticas políticas en el espacio rioplatense, 1780-1930”. 27 de septiembre de 2017. Panelistas: Noemí Goldman e Inés Rojkind. Coordina: Flavia Macías.
- » “Temas, conceptos y preguntas sobre historia y desigualdad en la Argentina del siglo XX”. 29 de noviembre de 2018. Panelistas: Omar Acha y Hernán Camarero.
- » “Presentación del libro: La desigualdad en la Argentina. Apuntes para su historia, de la colonia a nuestros días”, de Daniel Santilli. 26 de junio de 2020. Panelistas: Hernán Camarero, Martín Cuesta y Daniel Santilli.
- » “Presentación del libro: Niveles de vida en un país en ciernes. Dimensiones de la desigualdad en la Argentina en el largo plazo, 1700-1900”, de Daniel Santilli (Coord.). 12 de noviembre de 2020. Panelistas: Raúl Fradkin, María Inés Moraes, Manuel González Mariscal y Daniel Santilli.
- » “Presentación de la Base de datos de la Contribución Directa de la provincia de Buenos Aires (1914)”. 30 de septiembre de 2022. Panelistas: Julio Djenderedjian y Daniel Santilli.

## **| Bibliografía**

- » Cuesta, E. M. (2009). *Precios, población, impuestos y producción. La economía de Buenos Aires en el siglo XVIII*. Buenos Aires: Temas Grupo Editorial.
- » Johnson, L. (1990). Salarios, precios y costo de vida en el Buenos Aires colonial tardío. *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani"*, 2, pp. 133-157.
- » Johnson, L. (1994). Distribution of Wealth in Nineteenth-Century Buenos Aires Province. The Issue of Social Justice in a Changing Economy. En Kh. Andrien y L. Johnson (Comps.), *The Political Economy of Spanish America in the Age of Revolution, 1750-1850*. Albuquerque: University of New Mexico Press.
- » Johnson, L. y Frank, Z. (2006). Cities and Wealth in the South Atlantic: Buenos Aires and Rio de Janeiro before 1860. *Comparative Studies in Society and History*, 48(3), pp. 634-668.
- » Salvatore, R. y Baten, J. (1998). A Most Difficult Case of Estimation: Argentinian Heights, 1770-1840. Komlos, J. y Baten, J. (Eds.), *The Biological Standard of Living In Comparative Perspective*, vol. 1. Stuttgart: Steiner Verlag.